
智行理财网
期货和人性有什么关系(期货人性经典名句)

精彩观点

独木难支，靠一个人打天下的时代已经过去。

我们研究任何商品的第一个维度就是供需，第二个维度是逻辑，第三个维度是情绪
和想象。

人性就是金融属性，就会造成波澜壮阔的大涨和大跌行情。

现在草根逆袭的难度提高了，但不代表没有机会。

要想7-10年内完成原始积累，做到财务自由，除了期货，似乎没有其它机会了。

我觉得股市肯定在底部区域，但是否已经到了最低点，这谁也不知道。我是比较看
重右侧的。

在底部区域立马做大手笔的投资，我觉得不太妥当。

我觉得新的牛市，不再是传统意义上的博傻，至少牛市的前半段都是价值投资。

如果有实质性的减税，不只是对商品，对股市都是一个非常大的利好。

现在最大的问题在于投资者，包括企业家信心的恢复。
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我们一般都只投资大概率上涨和大概率下跌的机会，没有百分之百的确定，只有相
对的确定。

股票自身会产生价值，期货赚的钱完全是博弈得到的，所以，比起股票，期货有更
多的不确定。

我发现做期货真正能发财的人，也不是不会赔钱，他也经常赔，但他更大的本事是
在一个大概率赚大钱的机会上牢牢把握住了，不断增加下注头寸。而且在事态变得
不好的时候，及时收手离场，把风险控制住，保住本金。

我们在每个品种上都有特定的研究员，因为每个品种有各自的产业逻辑和特性。

眼前的价格基本上已经反映了眼前的事实，所以更多要看未来，这就要看自己的想
象了。

供需是能够确定的，所以方向是能够确定的，但是行情的级别是无法确定的，波动
的节奏更加无法确定。

当基本面不确定时，我很少用技术面去参与。技术上有陷阱，有时候是假底部，有
时候是假突破，会亏损不少。

最舒服的情况是你建了一个很重的头寸，而且是特别有信心，随后价格朝着你预期
的方向走，甚至都不用去看盘。

美元指数应该会长期上涨。

看好一种货币，首先，要看好这个国家，从大方向来看，很难找到比美国更好的国
家。

做股票的话，我能看清一年到两年后的事情，但是对于期货，我认为能看清一两个
月已经很不错了。

股票、期货只是投资的手段和工具，不能把投资手段当成目的。

我现在很少去买藏品，真正喜欢的东西贵得让我买不起，而且拥有太多东西也会被
东西所累。

不能因为股票便宜而购买，要看后期的成长。
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研究人员更多是一个出谋划策的助理角色，只提供建议和信息，最终的决策还是由
基金经理来做。

期货交易跟股票有本质上的不同，期货是反人性的。应该来说，一个正常的人是做
不好期货的。

在防守问题上，大部分人都做不好。

1、林总，您做股票27年了，做期货26年了，回顾这二十多年，您对投资、对市场
、对人生最大的感慨是什么？

林军：最大的感慨：第一，自己不够努力，比较偷懒，在交易和研究以外的事情上
浪费了太多精力。第二，没有培养好团队，独木难支，靠一个人打天下的时代已经
过去。

你们看到的都是我努力的时候，没看到的时候我都在偷懒。我经常思考如何偷懒，
就是如何花更少的时间把事情做好。

2、从事金融投资对您的人生最大的改变是什么？

林军：第一，我对目前的状态比较满意。

第二，从事金融投资对我的人生改变太多了。一是我个人的为人处世和性格都发生
了较大改变，我从非常内向的人转变成相对比较外向的人。在考虑问题方面，以前
都想得很简单，做事情也比较粗心，交易时间久了，我发现自己的粗心造成了很多
失误，亏损了很多钱，因此之后我越来越仔细，把事情做明白。

二是让我从对物质层面的追求转变成对精神层面的追求。现在市场越来越成熟，韭
菜越来越少，随着品种的增多，我从单纯的看价格变化到研究价格变化的原因。这
个原因会让我去研究产业，甚至去研究宏观，包括研究政策、群体和规章制度等等
，到最后我会思考人生思考人性，这都是一步一步慢慢来的。所有的涨和跌、贪恋
与恐惧，说白了都是人性使然。我们研究任何商品的第一个维度就是供需，第二个
维度是逻辑，第三个维度是情绪和想象。大家的想法变了，趋势就会变。供需变化
是最底层的原因，当你发现供需变化后，所有的东西都会改变，因为人的情绪变了
，人性就是金融属性，就会造成波澜壮阔的大涨和大跌行情。研究到最后，你会发
现还是要从人性的角度去研究去看问题。

3、您觉得做投资让您的生活品质提高了，还是下降了？
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林军：这要看怎么去看待这个问题，如果我只对吃喝玩乐感兴趣，赚钱的目的就是
为了吃喝玩乐，那么我的生活质量肯定下降了，因为我没有太多时间享受。但从另
外一个层面来说，虽然我在吃喝玩乐上没有多少时间享受，但是我在衣食住行方面
的品质提升了。从享受时间上来看我的生活品质是下降的，从物质上来看我的生活
品质肯定是提高了。

4、您被业内称为“励志哥”、“草根逆袭的典范”。有人说，现在的股票市场、
期货市场和以前相比，草根投资者想要逆袭的难度越来越高了。您怎么看？

林军：称我是“励志哥”和“草根逆袭的典范”，因为我是穷光蛋起家的，我们那
个年代几乎没有什么有钱人，大家都很贫穷。我有一个朋友，当时他父亲给了他8
万元，起点比我高，现在也比我强。当然，不管是给你1千块还是8万块，关键是要
看你后面的赚钱能力，而不是看前面给了你多少本金。

我觉得现在草根逆袭的难度提高了，但不代表没有机会。在传统行业创业，100个
人里有90个人失败，而且创业还需要本金，还需要一定的管理经验和阅历，甚至行
业技术的积累，没有这些积累，很难做出成绩。如果不创业，从一个大公司的底层
开始做，一层一层晋升，要晋升成为企业的高管甚至合伙人，最少也要15-20年的
努力。当然，天才不在我的讨论之列，这世界99%的人是普通人。普通人要在5年
内成功，我觉得可能性不大。要想7-10年内完成原始积累，做到财务自由，除了期
货，似乎没有其它机会了。做股票都不可以，因为我觉得股票的牛熊周期太长了，
至于期货，只要在7-10年，抓住商品大熊市或大牛市的机会，可能就可以实现财富
自由。

5、就您看来，现在的股市是否处在底部区域？如果要来一波牛市，这波新的牛市
会有怎样的特征？

林军：我觉得股市肯定在底部区域，但是否已经到了最低点，这谁也不知道。我是
比较看重右侧的。我觉得底部要等上涨后才知道，而且行情处在底部的时间一般相
对比较长。不只是中国股市，全球股市都一样，包括商品，差别也不大，在顶部停
留的时间都很短，在底部躺着的时间都很长。而且在底部区域立马做大手笔的投资
，我觉得不太妥当，现在只是刚进入冬天，到了严寒的时候，可能在春天没有来以
前，你就已经冻死了。因为谁也不知道熊市要持续1个月、半年或是1年，在底部横
盘1年多也很正常，问题是你是否能熬过这1年。有些股票即使在底部，也仍然跌得
很惨，不好的股票可能会越来越不好，甚至在大牛市里，这类股票不一定会涨或是
涨得很少，当然，大熊市里也会出现牛股。我觉得新的牛市，不再是传统意义上的
博傻，至少牛市的前半段都是价值投资，当然我所说的牛市是指大部分股票从低估
的阶段到了合理估值阶段。
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6、有人认为目前的大宗商品已经步入通胀周期，即大部分商品的价格会逐步上涨
。您是否认同？为什么？

林军：如果你看好所谓的通胀周期，去做多大多数商品，我觉得不一定靠谱。因为
期货是杠杆交易，短时间的行情调整都会让人难受，所以大周期对你来说意义不是
特别大，这太难把握了，一个调整就可能让你栽大跟头。不同的品种，不同的阶段
，要具体问题具体分析。我比较期待政府承诺的减税，这非常关键，如果有实质性
的减税，不只是对商品，对股市都是一个非常大的利好。因为企业的盈利会增加，
企业的投资和信心就会恢复。我觉得现在最大的问题在于投资者，包括企业家信心
的恢复。

7、您做投资，擅长分析和捕捉高确定性的机会。有人说市场是可以确定的，也有
人说市场唯一的确定性就是不确定性。就您看来，市场能否被确定？或者说，什么
情况下，市场的哪些层面可以被确定？

林军：我觉得没有确定一说，只是概率大和小的问题，我们一般都只投资大概率上
涨和大概率下跌的机会，没有百分之百的确定，只有相对的确定。

8、您一般用怎样的方法，从哪些角度去分析一个股票相对确定性的机会？

林军：首先，找到一个好的产业，其次，找到这个产业中比较好的企业，最后，找
到一个好的管理层，最好是找到有企业家精神的老板，这才是核心问题。

抱着长期做股东的想法投资一家企业，你需要对这家企业的管理团队、老板，包括
企业的整个产业充分了解，这样我觉得大概率可以赚钱。

9、您一般用怎样的方法，从哪些角度去分析一个期货品种相对确定性的机会？

林军：期货找确定性的机会相对比较难，因为在期货上你赚的每一分钱都是别人输
给你的，它不像股票有内生性增长，股票自身会产生价值，期货赚的钱完全是博弈
得到的，所以，比起股票，期货有更多的不确定。

要分析期货比较确定的机会，需要分析的角度太多了，但大的方向差不多，第一是
研究产业逻辑，第二是找到这个产业逻辑出现的机会，对行情会产生短周期还是中
长周期的影响，然后预测价格从哪个方向走，第三还要操作得当，只有很好的进行
风险管理和资金管理，你才可能赚到钱。因为我也看到很多人看对了行情，但还是
赔了钱。所以，我觉得这有太多的不确定，无非是控制下注的大小。

我发现做期货真正能发财的人，也不是不会赔钱，他也经常赔，但他更大的本事是
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在一个大概率赚大钱的机会上牢牢把握住了，不断增加下注头寸。而且在事态变得
不好的时候，及时收手离场，把风险控制住，保住本金。

10、在分析不同的期货品种时，分析逻辑或关注点是否会有所不同？ 

林军：有非常大的不同。拿黑色来说，同样是炉料，铁矿和焦炭、焦煤、硅铁、锰
硅差别都非常大。这些品种有相互关联的地方，但是波动幅度会差别比较大。在股
市上也一样，从长期来看，绩优股和垃圾股比较，肯定是绩优股赚得多，但是在某
个阶段介入一些垃圾股，短期涨幅可能比绩优股更大。

我们在每个品种上都有特定的研究员，因为每个品种有各自的产业逻辑和特性。分
析的逻辑思维都差不多，但是具体到某个品种上，得到的结果是不一样的。从结果
来看，我们在这方面做得比较成功，也倒过来能够证明我们的分析逻辑是正确的。

分析的逻辑总结来说，第一是供需面的研究，从供需看出涨或跌的逻辑；第二是看
参与的投资人数和情绪变化；第三是发挥自己的想象，眼前的价格基本上已经反映
了眼前的事实，所以更多要看未来，这就要看自己的想象了。

11、有人说，若要捕捉一个期货品种的确定性大的机会，就必须进行基本面分析，
而不能采用技术分析。是不是技术分析对把握确定性机会没什么用？

林军：我觉得两者都非常重要，是一个定性和定量的问题。基本面代表了供需的逻
辑，代表了主要的趋势方向；技术面有一定的滞后性，只反映过去，并不一定完全
能够反映未来，作用是让你去寻找一个进场点或者出场点。真正决定走势的还是基
本面因素，因为当供不应求或者供过于求的时候，价格就会出现涨跌，再靠价格涨
跌来调节供需平衡。举个经济学上的例子来说，如果世界上只有100万桶油，以前
每年消耗10万桶，理论上十年能够用完，但是实际是永远不可能用完的，因为最后
的油会涨价到你永远都买不起，需求也就不存在了。但如果是每年多出10万桶，而
且放不到下一年的话，需求就会过剩，价格就会一直下跌。所以还是供需面决定价
格的涨跌。

12、在分析确定性时，方向的确定性、行情级别的确定性、波动节奏的确定性，这
三者是否都要确定？还是说只需确定前面两个？

林军：我觉得供需是能够确定的，所以方向是能够确定的，但是行情的级别是无法
确定的，波动的节奏更加无法确定。期货是高杠杆交易，最难把握的就是波动的节
奏，因为你不知道什么时候该减仓，什么时候该加仓，踩不准节奏就可能会暴仓。
涨势中也可能出现跌停板，碰到一个能死扛，碰到两个就暴仓了，引起大家的恐慌
情绪后还可能有第三个板。这种情况我在2005年就见过，铜大牛市的前期出现了几
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个历史最大跌幅，一大批人都亏惨了。当然到了现在大家已经习惯很多了。

13、一般来说，一个期货品种的确定性机会可以分为哪些类型？（比如确定要大涨
，确定要小涨，确定要大跌，确定要小跌，确定要横盘，确定要大幅震荡等）

林军：我觉得大的基本面是能够确定的，当大家都知道供需不平衡的时候，其实价
格已经反映了这些东西，这时候再去参与就比较难。因为波动的节奏是不能确定的
，有可能当你继续加仓的时候，行情已经反映了所有基本面的情况了，涨势也戛然
而止了。

14、除了确定性机会，您会不会还去参与一些纯概率性的机会？（比如虽然基本面
不能确定，但技术面可以尝试的机会）

林军：当基本面不确定时，我很少用技术面去参与。技术上有陷阱，有时候是假底
部，有时候是假突破，会亏损不少。到后面再看，其实是没研究清楚基本面供需的
情况。我认为基本面分析和技术面分析都是要用的，当两者相互矛盾的时候尽量别
参与。

15、当您找到了一个品种相对确定的投资机会后，如何制定对应的策略，设计合适
的风控，并且做好相应的执行？

林军：这需要根据每个人不同的资金状况和个性而定。稳健的投资者可以先少量尝
试，等基本面、技术方向都比较明确之后，再不断增加自己的投资。风控是硬性的
一环，既可以用技术位做止损，也可以根据自己的资金承受度决定止损。

16、您比较确定的事情，在后续发生了变化，又该如何分情况应对？

林军：一般来说这种变化的影响还是短期的。我还没碰到过非常确定性的事件，突
然出现一个很大的变化这种情况。期间出现小幅的变化还是有的，对于我们来说就
是减少一点仓位，甚至先退出观望一下，等事件明朗后再介入。经验来说，退出时
避过了一些波动，但是长期来看我们前期的逻辑还是存在的，价格最后还是朝着我
们预料的方向在走。

17、什么情况下，是您最舒适的投资状态？什么情况下，您会比较纠结？

林军：最舒服的情况是你建了一个很重的头寸，而且是特别有信心，随后价格朝着
你预期的方向走，甚至都不用去看盘。相对纠结的情况是，当你进场后，发现价格
走向和你的预期发生了一些小的变化，原来比较确定的东西又出现了一些没有预计
到的不确定因素。
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18、在股票市场，您目前最确定会上涨的板块是哪一个或哪几个？

林军：目前我还是觉得应该先去找一些真正有价值可以投资的板块和股票，而不是
只看短期有20%、30%增长的股票。当我们看好一个股票，30%的增长是必须的。

真正有价值投资的品种，而不是眼前有百分之二十到三十的增长。我看好一只股票
，第一，要有百分之三十以上的增长；第二，公司的利润非常好；第三，有足够的
行业壁垒，对这家企业来说，产能要有较大的扩张空间。最主要的还是要看现在的
价格，估值过高还是较低，对于现在的市场来说，很难找到一只明显估值过低的股
票，只能找到相对估值合理的股票。现阶段买进股票，很难立马赚到钱，至少也要
一年以后才有上涨机会，而在这一年内，股票不能跌太多，不然你会很难受，甚至
会逼着你止损。这是没有办法的事情，因为企业的经营存在各种风险，跟期货一样
不靠谱。第一，企业所处的产业未来前景好坏谁也无法预料。第二，产品质量、商
誉等，会发生很大的变化。最重要的是，核心管理层个人问题的影响。比如，京东
就因为老板个人的声誉，从而影响了公司的股价。

19、您除了内盘也做一些外盘，请问您如何看待美元指数的后续走势？

林军：美元指数应该会长期上涨。

看好一种货币，首先，要看好这个国家，从大方向来看，很难找到比美国更好的国
家。以前，我们觉得德国也不错，但从德国引进100万叙利亚难民之后，社会非常
动荡，治安也非常差，虽然它的经济不错，但是存在这些困扰，会对投资造成影响
，其他国家的投资者也会望而却步。瑞士和奥地利也不错，不过体量比较小，而体
量大的法国、意大利比较混乱。英国虽然脱欧了，但我目前觉得不错。

美国这样的国家，两百年没有修改宪法，它政策稳定，人心也很稳定，而且有足够
好的机制去吸引全世界的精英人才和资本。想把美国折腾坏是很难，我不去评价特
朗普的能力怎么样，不管谁在执政，美国的情况都坏不到哪里去。

20、有人预判，原油可能在两三年内重上100美元。您怎么看？

林军：我对国际形势看得不是特别清楚，原油做的也比较少，两三年的长期我看不
出。做股票的话，我能看清一年到两年后的事情，但是对于期货，我认为能看清一
两个月已经很不错了。

由于伊朗的问题，短期原油可能会上涨，但到底能涨多少，谁也不知道。

21、除了金融投资，您还从事艺术品投资和收藏，我们听闻您的藏品数量较多，其
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中不乏珍品，某些藏品价值不菲。请问您是从什么时候开始艺术品投资和收藏的？
您从事艺术品投资和收藏的主要原因是兴趣爱好，是审美需求，是人文情怀，是追
求回报率，是占有欲，还是其他因素？

林军：刚开始是兴趣爱好，后来是进行投资，而现在很少去买了，更多是因为审美
和人文情怀。至于回报率，2011年到现在这几年艺术品价格和市场都不好，2011
年到现在都是熊市，所以追求回报的可能不大。同时由于信息对称，捡漏的机会几
乎没有，只能祈求不要买到假货，买到价格相对比较合理的真货就算比较好了。

系统性的开始做艺术品投资是2006年，那年开始读相关书籍，边学边买。

22、某些藏品，经历过多个时代，经历过多个主人，蕴含深厚的底蕴，也有着丰富
的故事。您如何看待一件藏品背后的渊源？您是否在意一件藏品下一步的流向？

林军：我的藏品没有卖过，所以没有流向，最多是把一些小件送人。

单件藏品的渊源我研究的比较少，首先是要研究这些藏品原来的用途，然后去看是
什么阶层的人使用，接下来看当时的历史文化。现在我更多是看精神方面，单个物
品的“流传有序”已经不怎么去研究了。

23、如果您在股票和期货市场能够获得更多的盈利，您会不会考虑购买更多的收藏
品？

林军：不考虑数量，只追求真正喜欢或者有艺术性的东西，也不考虑是否获利。我
买东西凭个人喜好，一直以来都是这样。

这些收藏品有一个很大的麻烦，流动性很差，甚至比房子更难卖出去，考虑短期获
利不现实。

24、您有没有考虑过卖掉一部分藏品，收回现金，以此扩大自己在股票和期货上的
投资规模？

林军：关键是看赚钱的目的是什么，股票、期货只是投资的手段和工具，不能把投
资手段当成目的。

25、您现在赚钱的目的是什么？

林军：我现在很少去买藏品，真正喜欢的东西贵得让我买不起，而且拥有太多东西
也会被东西所累。我过了“格物”的阶段，对物质已经没有什么需求，世界上大部
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分珍贵的东西都了解的差不多。我没有什么占有欲，一些没有的东西，只要看过了
或者了解过了，也就行了。世界上有无穷无尽的东西，不可能都由我占有，一旦有
这种心思，想得而不到，会非常痛苦。这几年，对这方面看淡了，主要转到精神方
面的追求，所以现在只要有资金，就扩大自己的事业。帮助别人成功，同时自己在
事业上有所成就，对我来说更有意义。

26、今年1-8月股市不好，而贵公司（鸿凯投资）管理的基金产品表现亮眼，远远
跑赢大盘。请问，贵公司基金产品今年表现较好的主要原因是什么？

林军：今年我们的股票几乎没怎么亏钱，大的方向上节奏把握的较好，从2017年1
0月份就开始陆续减仓，到春节前股票几乎卖光。最近我们买了一些股票，不过买
的较少。赚钱并不是靠股票，主要是在期货上面投资。

27、在期货上投资，有没有抓住一些明星品种？

林军：黑色、农产品。

28、您现在开始买股票，是否因为现在股票价格相对合理？

林军：排除企业自身的问题，从绝对价格来说，股票现在属于相对价格较低的阶段
。但是，不能因为股票便宜而购买，要看后期的成长。说到成长，又存在估值合理
的问题，你买到的是今年的价格还是明年的价格，甚至是用后年的价格买了今年的
股票，这个很难说清，每只股票都不一样，大家的理解也不一样。理论上，好的股
票应该是用明年或后年的价格买今年的股权，因为市场对它永远有好的预期。

29、就您看来，符合哪些条件、具备哪些素质的基金经理，称得上是优秀的基金经
理？

林军：期货交易跟股票有本质上的不同，期货是反人性的。应该来说，一个正常的
人是做不好期货的，至少不能赚大钱，亏钱应该是大概率的事件。所以，你说具备
哪些特质可以称得上是优秀的基金经理？首先，这个基金经理必须是抗打击能力非
常强的，心理素质要非常好。不能因为亏了点钱就吃不下饭，睡不着觉，这样心理
素质太差。第二，要敢打敢冲。面对看准的行情，敢下重仓、下狠手。因为期货交
易就是用一笔成功的投资去覆盖多笔亏损的投资。第三，能做到比较好的防守。但
是在防守问题上，大部分人都做不好。我们公司因为有专门的风控团队，相对来说
，会强行用风控手段来保护资金。
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